

En prison, la peine côtoie aussi de grandes joies

PRISONS Au-delà des grèves et des évasions, il y a aussi des initiatives très positives

L'univers carcéral se manifeste dans les médias par l'annonce de grèves à répétition du personnel pénitentiaire. Mardi, la prison de Saint-Gilles a ainsi débrayé pour dénoncer la surpopulation de l'établissement (790 détenus pour 740 places disponibles) et l'insuffisance du nombre de gardiens (350 contre 400 prévus au cadre).

À Forest, une grève du zèle met pour les mêmes raisons et pour dénoncer les conditions d'hygiène épouvantables de la prison d'arrêt est entrée dans son 5^e mois sans qu'aucune solution ne se dégage. Les services de accompagnement sociopsychologique des détenus demeurent interdits d'accès aux détenus. Les

- ▶ Il n'y a pas que les grèves et les évasions en prison.
- ▶ Beaucoup d'initiatives de réinsertion sont menées par l'administration ou par des ASBL.
- ▶ Inventaire non éclectique de ces réussites carcérales qui détonnent avec la morosité de l'actualité pénitentiaire.

mouvements dans la prison sont limités, accroissant ainsi la tension entre détenus et agents pénitentiaires. À Louvain-Centrale, la grève des gardiens demandant le transfert de Farid Bamouhammad, considéré comme ingérable, s'est interrompue dimanche. L'actualité de ces derniers mois a révélé dans le monde carcéral des tentatives d'évasion (à Andenne, notamment), des suicides (12 pour 45 décès enregistrés dans les prisons).

L'univers carcéral se manifeste la plupart du temps dans ses aspects les plus noirs. Mais il est aussi, conformément à sa mission de réinsertion des condamnés, riche d'initiatives positives, utiles et remarquables que recen-

se le rapport annuel de l'Administration pénitentiaire publié le 28 juin dernier.

Les prisons sont emplies d'initiatives publiques et privées qui entendent aider les détenus à sortir paisiblement, à se resocialiser. Des ateliers existent partout (ou presque). On y enseigne la maçonnerie, la ferronnerie, l'agriculture, la musique, les langues, la comptabilité... L'aide à la réinsertion, c'est aussi le résultat du travail remarquable et trop discret de ces bénévoles, de ces aumôniers et conseillers laïques qui œuvrent au sein des établissements pénitentiaires dans des conditions qui ne sont pas toujours optimales. La prison, c'est aussi se débrouiller avec des

bouts de ficelle pour assurer l'essentiel. Les ateliers produisent à coûts réduits de quoi réparer ce qui s'écroule. Des ateliers de peinture permettent aux détenus d'entretenir leur bâtiment. Des champs des prisons pourvus d'ateliers agricoles permettent de subvenir aux besoins alimentaires des détenus et du personnel. Et dans certaines prisons, des actions de solidarité avec de plus démunis que les détenus qui les organisent sont mises sur pied. La prison, avec tous ses travers, c'est une grande ville dans l'État qui réunit près de 20.000 habitants, détenus et personnel compris. C'est une communauté. Avec ses peines et ses joies, parfois... ■ **MARC METDEPENNINGEN**

LES CHIFFRES

20,2 %

C'est le taux moyen de surpopulation des 31 établissements pénitentiaires. En 2011, 10.531 hommes et 442 femmes étaient incarcérés. En fin d'année 2011, la population pénitentiaire totale atteignait un record historique de 11.352 détenus (y compris les centres pour jeunes).

34 %

C'est le pourcentage de détenus préventifs incarcérés avant condamnation définitive (3.736 personnes).

64,5 %

C'est le record de surpopulation des prisons belges. Il est détenu par la prison de Dinant. Forest

